
 

竹女春暉 用愛陪伴 
      溫馨課輔列車──穿梭 14 年 

圖.文/至愛服務協會、新竹女中春暉社 

至愛服務協會～提供課輔師資專業及場地， 
婦產科林鴻偉醫師～提供課輔全數經費； 
因緣際會，歷任小老師及小朋友中，很多是林醫師接生的小孩。 

課輔互動中，串起了小老師與小朋友的摯真情誼， 
課輔像開了一艘飛船，穿梭在他們的小宇宙中， 
停靠之時，看見他們每個人都是最耀眼的星星。 

 

  竹女春暉社社長宗雁晨：想起第一次課輔時很擔心小朋

友不理我，第一位接觸的小朋友會常躲在桌子下，似乎害怕

陌生人，但幾番透過聊天及互動，他漸漸的接受我，第二次

輔時他主動來找我，讓我理解只要願意嘗試，和他們建立良好關係是有機會的。 

        有時小朋友的用詞不是那麼地友善，相處後慢慢發覺他們並沒有壞意，有時他們會像小大 

人一樣學著大人說話，學著大人行為舉止，突然想起自己以前，也很喜歡讓別人覺得自己是成

熟，覺得自己是可以的。小朋友和我們都會常希望是被注意到，是被重視的。 

        課輔增加了我跟小朋友相處的機會，也體會到安撫小朋友並不容易，有時遇到小朋友爭吵

或安撫不了的情況，會懷疑自己的能力，幸好有學姊適時提點相處之道。DIY 啟發性教學遊戲

中發現小朋友的想法很多元，特別是能自己動手操作的內容或遊戲最討喜，經常玩得瘋狂起勁 

，興致一來連吃飯時間都快耽誤了，不得不佩服他們的機智與靈活。我們用心準備的小劇場也

常勾起小朋友的專注力，他們也會頑皮的挑出不合理的情節，無形當中串起了小老師與小朋友

的互動與情誼。 

        陪伴小朋友一年辦時光，最欣慰感受是聽到他們叫「姐姐」的時候，感受到真有把小老師

的我們當成朋友，雖然有時候很調皮，但那都是他們天真活潑的一面。和他們一起畫畫、一起

遊戲、一起到動物園、一起唱歌、一起寫作業……等

等。希望我們的課輔，能添增他們的生活樂趣，留下

美好的回憶。也期許在短短一兩年的陪伴日子理，珍

惜彼此相逢相處的機會，也祝福這些小朋友長大之後 

，也願意把課輔這份愛傳遞給更多人。 

 

        竹女春暉社副社長李奕杉： 這學期當上「竹女

春暉社」社幹，每天繁忙於課業及社團，其中春暉社



 

的重心課輔，給了我相當大的挑戰及收穫。肩任幹部後體

會到和身為學妹時的心境、感受確實是大大不同，現在的

我們更重要的是掌管社團運作，帶領學妹做好經驗傳承。 

        這一年的課輔過程中，我發現觀察和溝通童養重要，

並非所有小朋友都習慣用說的表達想法，有時候他們突然

悶悶不樂，或話變少了，甚或拒絕跟別人交流時，我們只

要主動關心，拿出方法化解。在他們發生爭執或誤會，我

們也要秉持公平，讓雙方都不會感到不悅的方式解決他們

的問題。其實小朋友內心都很敏感，所以要常常換位思考，用他們的角度看這個世界。 

        對我來說課輔其實滿開心的，小朋友常常說一些很好笑很天真的話，雖然有時候很吵鬧， 

但我覺得很放鬆很舒壓，我平常不會有跟這麼多年齡較小的弟妹相處機會，課輔中讓我從不怎

麼喜歡小孩，變得可以和他們打成一片。陪伴的感覺真好，不論是被陪伴的他們，還是付出的

我們，課輔除了教導課業，更像是陪伴彼此度過一個饒富內涵及生命的週末假期。 

        有時候小朋友會分享在學校發生的事，或是說出童稚

的煩惱，我就會覺得內心有股暖意流淌而過，那是一種被

信任的感受，也說明課輔不是我們單方面付出，而是雙向

的交流。我喜歡他們用童言童語編織的世界，裡面有他們

喜歡的元素內容，還有像棉花糖一樣的小小夢想，我像開

了一艘飛船，穿梭在他們的小宇宙中，停靠之時，我看見

他們每個人都是最耀眼的星星。 

 

  竹女春暉社公關許苡歆： 

        在「至愛協會」這段期間，真算是很幸福也很充實。還記得一開始學姐帶著我們前往協會

時，內心的緊張與期待交織著，課輔的環境是怎樣呢？小朋友好帶嗎？這一切的擔憂在到達後

都有了解答，乾淨清爽的環境和安靜在位置上發呆的小孩們，看到這些才明白，是我多慮了！ 

        記得第一次接的小朋友是個安靜話少的小妹妹，我問她問題常會被直接忽略，很令我心灰

意冷，在相處一段時間後，她逐漸對我打開心扉，讓我領悟到原來她有怕陌生的特質。第一次

課輔結束後，我了解和小女孩相處並不是壓

力，反而從中體會到，課輔正等待我去挖掘

人際互動關係中的奧妙所在。 

        相處久了，孩子們的屁股自然不會乖乖

黏在椅子上，到處跑四處晃，我們說不累都

是幌子。每一次的課輔，只要遇上不同的小

孩，就要用不同的方式「收買」他們，好讓

他們乖乖聽話。我想這也是學經驗吧，畢竟

只是大聲斥責是行不通也不可行的，換個角



 

度，換個想法，找新的出路來解決。這一切的一切，彷彿都是「至愛服務協會」早已設計好，

要讓我們從諸多困難中找到有效解決的方法，不停學習著！ 

        高二這年，較有長時間與小孩接觸的就屬冬遊了！一年

級沒參加過冬遊的我，對這次士林科教館的行程可說是充滿

期待，正好，這次帶的小孩是從未來參加過課輔的小女孩，

他媽媽在車上時就悄悄告知她較怕生。一開始她確實不太理

睬我，總是黏著媽媽，待混熟了就不一樣了，課輔累積的經

驗我運用著，我很喜歡她，也很喜歡所有課輔的小孩。很感謝至愛服務協會給竹女春暉社服務

的機會，給幹部及社員們這麼棒的學習平台。這段服務的時間，讓我們了解到，服務並不難，

只要有心，每個人都可以做到！ 

 

    竹女春暉社活動黃芷岑： 課輔，是我高一加入竹女春暉社的初衷，從第一次的課輔至今，

每次的課輔都讓我充滿期待。我本身很喜歡小孩，看到他們燦爛的笑容，或是叫一聲姐姐，都

能使整個星期的疲憊悄悄消散去，我認為春暉的課輔和其他的服務性社團很不一樣，直接的服

務很有挑戰性，很有成就感。 

        課輔小老師都是有固定關照的小朋友，人和人相處是很容易產生感情，有時候小孩會問： 

「姐姐，什麼時候還會見到你呢？」那種被重視的感覺，內心都感到很欣慰。除了課輔之外，

一年一度的冬遊、每年一次的弱勢圍爐，都會有與小朋友們較長時間相處，當他們很堅實的喊

出我們幹部名字時，我的內心其實是振奮的，有一種存在感及價值。隨著相處時間拉長，更加

了解每一位小孩的

個性，無論他們發

生什麼事，我們都

能適時調整用最適

合的方式處理，我

在課輔與有榮焉，

因為它構築我高中

生活最有價值，最

難忘懷的生活記

憶。 

         一年半課輔的日子中，最令我印象深刻的是有一次小學三年級的小男孩急著要我教他未

懂的數學，我費了一番心力，但看到他學會的一剎那，臉上露出純真滿意的笑容時，我充滿成

就感。很感謝曾經投入春暉社的學姐們的努力，才有後進的我們能在課輔的列車上，把握每一

個當下，留住每一個笑容，這段高中時期美好的回憶，都會永遠留在我們心中！ 

 



 

        竹女春暉社活動莊侑蓁 

：在加入竹女春暉社以前我

有不少帶小朋友的經驗，媽

媽是幼稚園老師，也常去保

母家幫忙帶小孩，但從前皆

是從旁輔助，陪他們讀故事

書、玩積木等等，課輔時必

須獨當一面管控小孩，方知

不易。 

        每位小孩子都會有主見 

，很多特別活潑好動，小小

的房間偶而會關不住他們。

記得第一次帶他們時我手忙

腳亂，如臨大敵，心想怎麼

國小的孩子這麼執拗，還好

那時還有學姊幫忙，之後和小朋友愈加熟稔，了解了個性，這才感覺好一些。後來也發現他們

也有可愛的一面，小小年紀藏有一股傲氣，有時會和我炫耀哪個男生喜歡她，給她遞情書，又

或是這次考了前三名，某某科考了一百分等等。記得還有妹妹和我說，以後也要考和我一樣的

學校，唉小妹妹，高中方知課業之重，可要加油努力，才有機會如願啊！ 

        雖然一開始聽聞要去「課輔」當小老師，真以為很簡單，心裡想著國小課業定難不倒我， 

沒想到他們大多不帶課本來，也是，要是小學的我，早在星期五晚上就把所有功課寫完，更不

會想要在假日還要埋首書堆，也因此，每次課輔題材，都要絞盡腦汁想很多小劇場，或是新鮮

玩意兒讓他們喜歡，不會感覺無聊。 

        當上學姊後帶他們的時間就比較少了，大多交給學

妹去帶，學姊要處理其他事宜，一開始還擔心學妹會不

會和小孩相處尷尬，不知道怎麼相處，幸好這屆學妹好

像跟小孩相處沒太大問題。我有時不禁也會童心未泯，

希望小孩們在學校過得快樂，有幾個知心的好朋友能分

享生活，這個年紀大多無憂無慮，真希望他們能永遠保

持赤子之心、活潑開朗、對世界充滿好奇與希望。 

 

        竹女春暉社美宣沈子茜：回憶高一時的第一次課輔 

，學姐特別安排我去照顧一個比較內向的小孩，當時一

再地詢問小孩需要什麼，想要做什麼，它總是不言不語 

。雖然有點受挫沮喪，但我始終沒有放棄每一個相處的

機會，就是這份堅持及耐性，我終能讓他的心房敞開了 



 

！每每聊天時，看到他笑逐顏開的神情，猶如一股暖流竄進我的心中，令我也不自覺地露出了

笑容。 

  雖然課輔應是我們去教導孩子們，但我認為過

程中我們學習到的事理反而更多。小故事和 DIY 的

事前籌備，每每都令我緊張又期待，緊張小朋友們

會不會不喜歡，又期待小朋友會給予我們什麼樣的

反應。但每當小朋友們專注的看著我們的表演，給

予我們熱烈的掌聲回饋，還有很認真參與 DIY 的互

動模樣，不安的心情就放下了，真的好開心噢！  

  每個小孩的個性都不同，看似內向的小孩其實

都有活潑的另一面。小孩有時像脫韁的野馬般調皮，有時會爭執吵鬧不休，甚至一副要打起架

的樣子，都會讓小老師的我們感到很疲累不堪。但在一次次的課輔下，我們漸漸可以抓到小孩

們想要的是什麼，也能更加熟練地應對各種狀況，要如何安撫他們的心等等。我們都要學會耐

心與包容，或許這就是課輔要帶給我們真正的意義與

價值。 

  升上高二成為幹部，壓力增大不少。對於學妹準

備的活動要給出什麼樣的建議，要如何讓學妹和小朋

友相處順利等等。後來發現其實是我多慮了，學妹們

都能扮演好小老師的角色，看著他們之間的互動及成

長，真的十分欣慰。參加課輔這麼有意義的活動，十

分感恩，也堆積我擁有許多難忘、美好的回憶。 

 

  竹女春暉社美宣周琬棋：時間過得真快，一轉眼我從高一懵懵懂懂的小學妹變成高二的幹

部了。記得第一次課輔時，從跟孩子們彼此不熟悉，也不懂得如何跟他們互動及聊天，那種尷

尬的場面仍如昨日般印象深刻。 

  經過一年的歷練，升為幹部的我已經能記得每個

人的名字，知道他們的喜好，雖然很多時候他們突然

蹦出的話語我們很難理解，很多時候做的事常讓人啼

笑皆非，但我覺得課輔就像一個大家庭，我就像多了

好多弟弟妹妹似的，當個大姐頭玩味其中。當然偶爾

也還是會覺得孩子們很不受控，時常要煩惱怎麼讓他

們安安靜靜，乖乖的坐在位子上，一開始我也會抱

怨，但後來我覺得自己似乎更常被他們一個不經意的小舉動感動著。 

  剛當上幹部常要思考考如何設計遊戲、影片的方式帶給孩子們更多知能，但久而久之我發

現，很多時候我們從他們身上獲得的更多。我有一個讀國小的弟弟，跟他本來很少話題，也常

常吵架，透過跟課輔這群孩子相處，我漸漸懂得如何跟弟弟溝通了，我會站在他的角度去思考 



 

問題，我們之間摩擦變少了，我也慢慢看到他

很多可取的地方。從固執己見到懂得為人著想 

，明白面對不同年齡層的人，可以用對方能理

解的話語去跟他們互動及溝通，儘量避免情緒

話語出現，明白這些道理應該可以說是課輔帶

給我最大的改變吧！ 

  孩子們的世界是單純的，看著他們開心的

笑靨，總會讓我想起我無憂無慮的童年。也許 

，越長越大我們遺忘了單純才是最美好的，我

覺得每次課輔都能喚回我的赤子之心，讓我能放下課業上的壓力，跟孩子們一起開心的笑。課

輔讓我明白，要時常像孩子們一樣開心的笑，保有初心，這樣每一天的生活也都會變得更快樂 

。 

 

  竹女春暉社總務章祐瑭：高一加入春暉社到二

年級當幹部，每學期我們有十多堂的課輔要陪伴一

群弱勢家庭的小朋友，陪伴的同時也教他們一些課

業知識。剛開始課輔小朋友對我們是陌生的，不太

愛講話，幾次互動聊天後才拉近了彼此距離，熟悉

後他們變的有點淘氣，課輔的氣氛也愈來愈歡樂。 

  課輔內容的編排，我們會引導和小朋友一起做 DIY、玩小遊戲，有時給他們看和反菸及拒

嚼檳榔的相關影片，或是表演小劇場，再從中給予小朋友機會教育。我原本就滿喜歡小孩的，

以前也有帶過一些差不多年紀的小朋友，所以在這裡還蠻容易上手，和這群小朋友相處很愉快 

，也希望我們的陪伴，能帶給他們有所學習與成長。 

  高二當幹部，比較多時間是在幕後工作，像是幫助學妹更快和小朋友認識彼此，也讓學妹

快速適應環境及進度，能應變課輔時有可能發生的狀況，也要不時的和學妹提點一些他們應該

關心注意的事項。雖然剛開始小孩們會因為怕生所以一直跑來找他們較熟悉的社幹們，我們就

會鼓勵學妹們多和小朋友溝通、吸引他們的注意力，沒有多久他們就相處很好了。 

  謝謝至愛服務協會給我們這個機會為社

會服務，也讓我們有機會學習如何和小朋友

相處，同時陪伴這群小朋友快樂成長，既使

他們可能會忘記我們是誰，但希望他們可以

記得曾經有一群大姊姊們，陪伴他們度過童

年時光。我也不會忘記，從他們身上領悟到

的經驗，從他們快樂的笑臉中所得到的成就

感。 

 


